### Problèmes de femmes

Autor(en): Lempen, Silvia

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des

informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band (Jahr): 72 (1984)

Heft [3]

PDF erstellt am: **28.06.2024** 

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-277139

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

#### Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

## **SOMMAIRE** Mars 1984 Le sottisier 4 En Suisse Tristes mariages Le programme du 8 mars International Les pacifistes de Greenham Common Agricultrices de tous les pays... Débat: les 40 heures de discorde 10 Portrait: Leni Robert 14 D'un canton à l'autre 17 Courrier 21 22 Culture Le pont sur la rivière Sarine Hélène de Beauvoir Interview: Colette Martin-Magnenat

# Problèmes de femmes

Femmes Suisses ouvre ce mois le débat sur l'initiative de l'USS visant à abaisser la durée du travail à 40 heures. Ce thème nous paraît être exemplaire des nouveaux défis auxquels le féminisme des années 80 est confronté.

Le nombre d'heures libérées par une mesure de ce genre, la répartition de ces heures dans la journée, la semaine, le mois ou l'année, les conséquences économiques qui pourraient en découler, tout cela a une signification particulière pour les travailleuses.

Par exemple, les mères de famille ne souhaitent pas en priorité de vacances supplémentaires, mais un peu plus de temps disponible par jour; elles espèrent ainsi non seulement arriver à faire leur lit avant l'heure de s'y coucher, mais amener leur compagnon à prendre aussi sa part de responsabilité dans la famille. Par ailleurs, certaines salariées, qui se sentent plus menacées dans leur emploi que leurs collègues masculins, se demandent avec inquiétude comment réagirait leur employeur, et s'interrogent sur la fiabilité des analyses économiques qui leur sont proposées.

Le regard des femmes sur cette initiative est donc par bien des aspects différent de celui du soidisant travailleur-type, mâle, époux d'une femme au foyer, qualifié et syndiqué. Ce travailleur-là, pourtant, est lui aussi concerné par la perspective d'un changement profond de l'organisation du travail, tel que l'imaginent les femmes — bien au-delà, d'ailleurs, des possibilités offertes par l'initiative de l'USS. Il en découlerait en effet un changement tout aussi profond de l'organisation familiale.

L'époque est révolue où l'on pouvait tracer une frontière nette entre les questions qui concernent les femmes en tant que femmes, et celles qui ne les concernent qu'en tant que membres en quelque sorte asexués de la communauté. La plupart des « problèmes de femmes » qui nous interpellent aujourd'hui, comme la participation à la défense du pays, ou la protection de la maternité, requièrent une réflexion qui intéresse la totalité des citoyens, les deux membres du couple. Inversement, de nombreux problèmes de « politique générale » ont des incidences profondes sur le statut propre des femmes.

Décidément, la cause des femmes est en train de devenir aussi la cause des hommes. Qui a dit que le féminisme rabâchait?

Silvia Lempen

IOM:	Prénom :
Adresse :	
N° postal et lieu :	